
! ! ! !问!中方为何派拉莫斯的"老朋友#$

全国人大外事委员会主任委员傅莹到香

港和他见面$这样安排有何考虑%

答! 傅莹承担这一使命最合适不

过! 她曾担任过外交部副部长"目前担

任人大外委会主任委员"在外交圈内仍

然是得到各方重视的一个人物"派她出

马能够显示出中方的高度重视!

另外" 她目前的位置是可进可退"

既仍然身处外交战线"但又不像外交部

那样在外交一线"适宜以#私人身份$见

面% 特别重要的是" 她还于 !""#年至

$%%%年担任过驻菲律宾大使"不但熟悉

菲律宾"与拉莫斯这样的前政要有过接

触"两人会面带有&老朋友$的性质%

此后她还担任过外交部亚洲司司

长"出任副外长后主管亚洲地区'边界

与海洋事务等" 谈南海问题最合适不

过! 还要指出的是"傅莹一向以善于对

外沟通著称" 既善于根据不同场景'对

象灵活沟通"又能柔中带刚传达中国的

立场!

! ! ! !问!拉莫斯在港期间$日本外相岸

田文雄访问菲律宾$并与总统杜特尔特

会面$日菲合作对菲中关系有何影响%

答!对菲律宾来说"中国和日本都

是重要伙伴!对于仍然需要大力发展经

济"特别是致力于基础设施与产业投资

的杜特尔特政府来说"两国的作用都不

可少!

按理而说"如果中日两国能够互不

干扰"两国本来都能够与菲律宾各自发

展友好关系"甚至在许多议题上进行合

作"实现双边和三边的共赢!

但问题是"日本硬是把地缘政治与

中日菲三边关系联系起来"并且视菲律

宾为牵制中国的一个重要砝码!这主要

是因为"日本一直未适应中国国力逐步

超越日本的现实"仍然试图通过各种手

段牵制中国的崛起"而菲律宾就是一颗

重要棋子! 另外"在东海以及钓鱼岛争

端等问题上"日本也希望通过南海争端

牵制中国的注意力"以占据东海博弈的

优势! 阿基诺三世政府时期"菲律宾通

过南海仲裁案的方式与中国对抗"深得

日本赏识! 正是基于这种考虑"在裁决

出来前后"日本甚至不惜亲自向东盟国

家施压"要求他们赞成裁决!

&月 '%日至 !$日" 日本外相岸田

文雄访问菲律宾"就表示继续向菲律宾

提供海上安保援助"如提供海上巡逻舰

协助菲律宾巡防争议海域! 对此"杜特

尔特当然是来者不拒"因为这样可以借

日本抬高自己对华交涉要价"让自己两

面得益!

如果日菲合作把重点放在这些方

面"势必对中菲关系产生消极影响! 菲

律宾当然有权自主发展对日关系"但如

果这种关系影响到中国的利益"中国一

定会采取自己的应对措施! 因此"如果

日本不在南海问题上收手"如果日菲关

系总以中国为假想敌"那么中日关系就

势必受影响"中菲关系也会受到消极的

影响! 要避免这种前景"日本与菲律宾

需要理性处理三边关系"因为中国并没

有在中日博弈中借助菲律宾因素的意

图"所以维护三边关系的责任主要在日

本和菲律宾一边!只有日本放弃利用地

缘政治绑架三边关系"而菲律宾也能理

性'冷静地对待日本这种意图"三边关

系才能够保持稳定与共赢!

傅莹承担使命人选适宜
柔中带刚传达中国立场

日方竭力借菲牵制中国
菲方须冷静理性来对待

! ! ! !问!菲律宾新政府在发展对华关系

上持什么立场%

答!应该说"杜特尔特领导下的菲

律宾新政府对发展对华关系是持积极

态度的"因为他希望与中国开展更多经

贸合作'推动菲律宾发展!

杜特尔特十分重视基础设施建设!

根据菲律宾预算部的说法"未来六年公

共基础建设的经费将大幅增加"$%!(

年的预算为 &)%(亿比索"比 $%*)年要

高出 *+,&-! 但改善菲律宾落后的基础

设施仅靠菲政府自身的资金显然是不

够的"中国在这方面的作用就引起杜特

尔特的高度重视!杜特尔特的对华政策

也与其对中国的看法有关!杜特尔特对

中国经济发展现状以及模式持高度肯

定态度"希望学习中国的发展经验!

另外"在大国关系层面"阿基诺三

世时期菲律宾没有从与中国对抗中得

到任何实质好处"这是持实用主义态度

的杜特尔特所不愿意看到的!

杜特尔特并不是要抛弃美国! 他虽

然民族主义成分比较多一点" 对美国也

有很多不感冒的地方" 但他不会抛弃与

美同盟" 也不会推翻阿基诺三世政府签

订的(美菲加强防御合作协定)"设立的五

个美国军事基地也会继续下去%杜特尔特

所要做的是在中美之间'中日之间保持一

个更加平衡的关系%只是由于以前中菲关

系太僵了" 阿基诺三世太过于偏向美国"

所以现在才需要升温对华关系%

但杜特尔特改善对华关系的努力

受制于如下因素*

一是南海仲裁案裁决造成两国间

观点的对立" 二是美日因素的牵制"三

是国内仍然存在疑虑的声音%

相信务实的杜特尔特会持务实推

进的立场"而不是急于求成% 特别是在

作为绊脚石的仲裁问题上"杜特尔特一

时还很难做到公开抛弃仲裁裁决"仍然

在口头上坚持要落实仲裁裁决"但也会

借机推进与中方接触"先通过接触取得

一些具体的成果"同时利用这些成果推

动国内舆论进一步向支持中菲接触的

方向转变%

总的来说"杜特尔特现在最操心的

还是内政"例如反毒运动中出现的法外

处决开始受到越来越多的批评"如何推

进以联邦制为目标的修宪运动"以及如

何与新人民军'摩伊解等叛乱势力达成

和解% 如果杜特尔特国内施政顺利"其

民望进一步增高"在对华政策方面也会

更加硬气% 如果国内政策受阻"在对外

政策上"他可能更加难以采取拂逆国内

民意的立场%

杜特尔特对华态度积极
改善关系受制多重因素

!

! ! ! !问!拉莫斯为何以&私人身份#访华$

而没有用&总统特使#的身份% 他访华为

何没有进京$ 只逗留在香港$ 会会老朋

友% 此访有何意义%

答!个人认为"这是在当前中菲关系

背景下一种深思熟虑的安排% 虽然菲律

宾总统杜特尔特在上任前后就表示出与

中方改善关系的强烈意愿" 但在一边倒

向菲律宾的南海仲裁案裁决出台后"中

菲关系要迅速改善并不容易% 裁决一方

面是杜特尔特的筹码"另外也是其包袱"

因为其国内舆论甚至某些对菲律宾十分

重要的国际力量+主要是美'日,都不乐

见杜特尔特放弃裁决与中国谈判" 必然

对其施加压力- 而中国一直坚持对南海

仲裁的#四不$+不接受'不参与'不承认'

不执行,立场"不可能接受以裁决为基础

的谈判%在此背景下"杜特尔特派拉莫斯

先去香港进行#私人交流$其实是一着高

招"可以达到如下目标*

第一"示好中国% 现在如果派拉莫

斯以正式的官方身份去北京与中国政

府举行正式的谈判"可能无法谈出理想

的效果% 但如果迟迟不接触"那么中国

政府可能会对改善中菲关系失去耐心"

甚至采取更强烈的反制行动"这对菲律

宾也是不利的% 先派拉莫斯去香港"至

少可以表明菲律宾对于谈判以及改善

双边关系的认真态度"以换取中国不采

取大的反制动作%

第二"推动国内舆论转变% 在杜特尔特力推之下"菲律

宾国内开始逐步接受了需要与中国进行谈判的想法% 但如

果谈判方面动作迈得过大"舆论的反弹也会越大"先私人接

触'通过#切香肠$的方式逐步推进谈判"更有利于舆论逐步

接受杜特尔特的南海政策% 据菲律宾(星报)报道"&月 !$

日下午"杜特尔特在南部苏禄省一座军营发表讲话时声称"

他相信拉莫斯可以为菲中两国正式对话营造氛围" 而国内

舆论就是杜特尔特最需要的#氛围$%

第三" 对中国进行摸底% 中菲双方目前虽然都同意谈

判"但在如何谈判这一问题上仍有根本对立%为了避免正式

谈判破裂"菲律宾也迫切希望知道中国的#底牌$到底是什

么%拉莫斯和杜特尔特都把这次访问称之为#垂钓之旅$"这

个词在英语中本来就有#摸底$的意思在里面%另外"中国的

权威人士以私人身份出席" 也更有可能把中国的要求直接

讲清楚"这样对双方的进一步谈判也是有利的%

从访问最后发表的声明及其后续效应来看" 菲律宾基

本上达到了上述目的"中菲接触有了一个良好的开端%

!私
人
身
份
"访
华
摸
底
示
好

中
菲
恢
复
接
触
开
端
良
好

责任编辑∶赵 庆

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmhwb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnB102016年8月22日 星期一

论坛 /

! ! ! !问!中方对菲律宾新政府有何期待%中菲

关系下一步将如何发展%

答!对于菲律宾"我觉得中方有两重期待*

第一"是在南海问题上"希望菲律宾不要

再做损害中国利益的事" 也不要再在其他声

索方中起一个坏的带头示范作用% 仲裁裁决

在法律上对中国来说是一张废纸" 但在政治

上'外交上确实给中国造成了许多困扰"也对

中国今后维护自己南海权益提出了挑战% 中

方当然希望菲律宾新政府能够在这方面一改

阿基诺三世的政策" 不再充当挑战中国南海

权益的排头兵%

第二"是在中美关系上"希望菲律宾不要

向美国一边倒"给美国制造机会来牵制中国%

阿罗约时期"菲律宾对华比较友好%阿基诺三

世时期"菲律宾的亲美态度十分明显%经历这

一反复" 我相信中国对菲律宾不会抱太高期

待"但适当回调是中国所期望的%

所以" 现在中菲有相向而行改善关系的

意愿"杜特尔特在接受中国媒体采访时也曾说

过#对菲中关系的未来非常乐观$"但关键在于

两国能否跨过南海裁决这个坎% 如果双方充

分发挥政治智慧"克服各种干扰"有可能转危

为机"在南海率先开展各种非传统安全领域的

合作"两国关系与南海稳定都提升到一个新的

水平"这是最好的一种前景% 此次拉莫斯会见

傅莹"双方在声明中提及许多非传统安全合作

领域"如海洋环保'渔业合作和禁毒等"这些合

作如果能够最终开展起来" 将是中菲合作的

#增长点$"有利于双方避免南海主权争端的困

扰% 最坏的前景则是双方未能克服各种困难"

而且在各种因素影响下采取一些对抗性措施"

双边关系重回阿基诺三世时期的轨道"这也不

是没有可能的% 中间的前景则是双方在南海

问题上取得了部分进展"实现了管控冲突的目

的"但没有利用这个机会开展深层次合作"两

国关系保持回温态势% 双方应该保证这一中

间前景"争取最好前景的实现%

菲律宾前总统拉莫斯 8
月 8日至 12日访华，引发广
泛关注：拉莫斯为何以“私人
身份”逗留在香港，而不是以
总统特使访华，进北京？中方
出面和他见面的是他的“老朋
友”人大外事委员会主任委员傅莹，这样
安排有何考虑？中菲关系下一步将如何发
展？本版编辑特请专家做详细解读。

拉莫斯“垂钓之旅”与中菲关系前景

中菲关系应争取好前景
关键在跨过南海这个坎"

上海社科院国际关系研究所研究员 李开盛
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